
ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 
HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ 2 
– COMPÉ DO ANO DE 2016.  3 
 4 
Em trinta e um de outubro de 2016, reuniu-se na Policia Militar do Meio Ambiente - 5 
PMMG 4ª Cia PM Ind. Mat. situada à Rua Nossa Senhora das Dores, 1070, no Bairro 6 
Granjaria / Horto Florestal, no Município de Cataguases / MG. Compareceram os seguintes 7 
conselheiros titulares e suplentes do Comitê: Francisco Carlos Fernandes Tavares – 8 
PMMG; Francisco Alvim de Sousa – EMATER; Juliana Maria Guarino Lopes Aquino – 9 
Prefeitura Municipal de Muriaé; Renato Gomes – Prefeitura Municipal de Tocantins;  10 
Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Cláudio Luis Dias Amaral – Agro-Indústria 11 
Reserva das Gerais Ltda; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Betty Giovannoni Oliveira – 12 
Laticínios Cortez,  Rafael Rodrigues Gomes – Laticínios Cortez; João Batista Pinto – 13 
COPASA; Marco Antônio Pinto Barbosa – BIOCEP;  Heverson Vieira Maragon – 14 
CEAVARP Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA DA SESSÃO E VERIFICAÇÃO DE 15 
QUÓRUM. A Presidente do COMPÉ, Sra. Juliana Maria Guarino Lopes Aquino, abriu 16 
a 2ª Reunião Extraordinária do COMPÉ, cumprimentando a todos e procedendo a 17 
verificação de quórum, registrando-se a presença de doze (12) membros do COMPÉ, entre 18 
titulares e suplentes, conforme relação de presença ao final desta ata. 2. LEITURA DO 19 
EXPEDIENTE E COMUNICAÇÕES DA ORDEM DO DIA. A Sr.ª Presidente 20 
solicitou a inserção de um item à pauta, informando que a apresentação da Empresa Hy 21 
Brazil, sobre o pleito de outorga da CGH Formoso, que deveria ter ocorrido na parte da 22 
manhã, durante a reunião extraordinária da Câmara Técnica, fosse realizada, tendo em 23 
vista que não houve quórum para realização da referida reunião. 3. APROVAÇÃO DA 24 
ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 25 
DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ, OCORRIDA EM 26 
20/09/2016. A Sr.ª Presidente colocou em votação a Ata da 3ª Reunião Ordinária do 27 
Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé, ocorrida 28 
em Guarani, em vinte de setembro de 2016. Sem objeções, a mesma foi aprovada. Dando 29 
continuidade, solicitou ao Sr. André Garcia Schmidt, representante da Hy Brazil Energia, 30 
que iniciasse a apresentação sobre o pleito de outorga para implementação da CGH no 31 
distrito de Conceição do Formoso, no município de Santos Dumont. APRESENTAÇÃO 32 
DO EMPREENDEDOR HY BRAZIL ENERGIA. O Sr. André Garcia iniciou a 33 
apresentação falando dos projetos de implementação de mesmo porte anteriormente 34 
realizados pela empresa e enfatizou que na CGH Formoso não haverá armazenamento de 35 
água e o impacto ambiental do empreendimento será baixo. O Sr. André Garcia, adicionou 36 
que, para instalação de empreendimentos com capacidade geradora acima de 1 megawatt, é 37 
obrigatória a aprovação da outorga pelo Comitê de Bacia. Informou, ainda, que o Rio 38 
Formoso é afluente do Rio Pomba (margem direita) e passou algumas informações técnicas 39 
do empreendimento: vazão nominal 3,84 m³/s / vazão média 4,34 m³/s, trecho de vazão 40 
reduzida 3.500 m e vazão ecológica 0,65 m³/s = 50% da Q7,10. A apresentação foi 41 
finalizada e o representante do empreendedor abriu o tema para perguntas. A Sr.ª Juliana 42 
Guarino fez uma questionamento em relação a extensão do túnel de passagem de água e foi 43 
informada que são 300 m de extensão. O Sr. Renato Gomes informou que o mapa do 44 
IGAM, mostrado durante a apresentação, estava errado. O Sr. João Batista Pinto, 45 
representante da COPASA, questionou se não haverá acúmulo de resíduos sólidos na 46 
barragem e o Sr. André Garcia informou que não haverá acúmulo pois haverá liberação 47 
periódica de água para não ocorrer esse tipo de problema. Sra. Julianne Nass, da 48 
AGEVAP, questionou em relação a reposição ambiental do empreendimento. O Sr. André 49 
informou que haverá reposição florestal em parceria com o IEF e compensação ambiental 50 



por intervenção em APP e por supressão de Mata Atlântica. Não havendo mais perguntas, 51 
o Sr. André encerrou a apresentação.   4. APRESENTAÇÃO E DISCUSSÃO DOS 52 
EDITAIS PELOS COORDENADORES. O Sr. Renato Gomes foi o primeiro a realizar a 53 
apresentação do seu tema. Ele iniciou a fala sobre o Edital de Educação Ambiental do 54 
CEIVAP. Realizou um panorama de todas as etapas do processo, desde o PAP até a 55 
contratação da Consominas para implementação do Projeto. A Sra. Juliana, se desculpou 56 
caso não tivesse explicado claramente, na última reunião ordinária, de que forma os 57 
coordenadores deveriam conduzir as discussões e apresentações. A Sra. Edi Meri, 58 
representando a AGEVAP, explicou que, inicialmente, deveria ser elaborado um Edital de 59 
Chamamento e, em uma segunda etapa, ser elaborado um Termo de Referência, que 60 
integra o Edital Licitatório, nomeado como Ato Convocatório na AGEVAP, para, mediante 61 
licitação, realizar a contratação de uma empresa especializada, que implantará o Programa. 62 
O Sr. Renato informou que, de fato, não havia entendido o que foi proposto e que nenhum 63 
membro lhe enviou contribuições por e-mail. Sendo assim, pediu mais comprometimento. 64 
A Sr.ª Juliana questionou se algum membro poderia dar contribuições para elaboração do 65 
Edital. O Sr. Renato leu algumas contribuições que haviam sido enviadas pela Sr.ª 66 
Fernanda Spolaor, membro do Comitê PS1, e se comprometeu a enviar essas 67 
contribuições por e-mail para todos os membros. O Sr. Cláudio Amaral pediu a palavra e 68 
explicou que deve-se ter cuidado para que os projetos de Educação Ambiental, após 69 
prontos, não fiquem guardados na gaveta. O Sr. João, representante da COPASA, 70 
questionou qual público seria atendido pelo Programa de Educação Ambiental e orientou 71 
que o programa deverá ser disponibilizado, tanto para os adultos quanto para as crianças. 72 
Como a apresentação do Sr. Renato havia sido finalizada, a Sra. Juliana solicitou que os 73 
outros coordenadores se pronunciassem. A Sr.ª Luíza da FIEMG, coordenadora do grupo 74 
que está analisando o Termo de Referência do Plano de Comunicação do COMPE, 75 
começou a sua apresentação informando que nenhum membro lhe enviou contribuições. A 76 
Sr.ª Luíza fez a leitura da minuta do Edital para contratação de assessoria de comunicação 77 
do COMPE e algumas alterações foram solicitadas pelos membros: O boletim informativo 78 
digital deverá ter somente 2 páginas; O boletim impresso deverá ter, no máximo, 20 79 
páginas e o número de impressões deverá ser de 1000 unidades, por ano, preferencialmente 80 
em papel reciclável; Os produtos 4 e 5, Criação de layout para Relatório de Gestão e 81 
Prestação de Contas, deverão ser retirados do Termo de Referência. A pesquisa a ser 82 
realizada no Plano de Comunicação do COMPE deverá abranger, somente, 20% dos 83 
usuários e toda a pesquisa deverá acontecer por meio digital; as publicações sobre o 84 
COMPE deverão ocorrer em 03 mídias de 03 municípios diferentes todo mês; o número 85 
anual de reuniões deverá ser alterado para oito, no total; o item que cita que o profissional 86 
de comunicação deverá prestar no mínimo 30 horas semanais será retirado do Edital. Após 87 
a fala da Sra. Luíza, a Sra. Julianne informou que o boletim informativo mensal solicitado 88 
pelos membros do Comitê está sendo confeccionado e que, em breve, será disponibilizado 89 
para todos. O Sr. Heverson informou que também não recebeu contribuições dos membros 90 
para elaboração do Edital de SES e que está em contato com o Sr. Eduardo do IGAM, para 91 
elaboração da minuta do mesmo. A Sra. Juliana informou que, como não havia mais tempo 92 
hábil para a apresentação do Sr. Heverson, e que essa discussão deveria ser postergada para 93 
a próxima reunião ordinária que ocorrerá no dia 06 de dezembro de 2016, juntamente com 94 
a discussão sobre as alterações do Regimento Interno, item 5 da pauta. 6. ASSUNTOS 95 
GERAIS. 7. ENCERRAMENTO. A Sra. Juliana Guarino agradeceu a presença de todos 96 
e informou que a próxima reunião ordinária não acontecerá em Carangola-MG, conforme 97 
previsto inicialmente, e que um novo local será definido. Nada mais havendo a tratar, a 98 
Sra. Juliana Guarino, declarou, assim, encerrada a reunião.  99 
 100 



 101 
CATAGUASES / MG, 31 de Outubro de 2016. 102 
 103 
 104 
Juliana Maria Guarino Lopes Aquino. 105 
Presidente do COMPÉ. 106 
 107 
 108 
Antônio José Rodrigues Caldas Francisco. 109 
Secretário Executivo Adjunto do COMPÉ 110 
 111 
LISTA DE PRESENÇA 112 
 113 
Membros do COMPÉ: 114 
Francisco Carlos Fernandes Tavares – PMMG; Francisco Alvim de Sousa – EMATER; 115 
Juliana Maria Guarino Lopes Aquino – Prefeitura Municipal de Muriaé; Renato Gomes – 116 
Prefeitura Municipal de Tocantins;  Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Cláudio Luis 117 
Dias Amaral – Agro-Indústria Reserva das Gerais Ltda; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; 118 
Betty Giovannoni Oliveira – Laticínios Cortez,  Rafael Rodrigues Gomes – Laticínios 119 
Cortez; João Batista Pinto – COPASA; Marco Antônio Pinto Barbosa – BIOCEP;  120 
Heverson Vieira Marangon – CEAVARP       121 
                                                                122 
Convidados:  123 
Gilberto Garcia Bonato Filho – Prefeitura Municipal de Muriaé / CTOCIG; Marcos 124 
Vinícius Amaral – SUPRAM-ZM; Érica Pereira Bedim – Prefeitura de Leopoldina; Saulo 125 
Lopes Barbosa – Prefeitura de Leopoldina; André Garcia Schmidt – Hy Brazil Energia. 126 


